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ATA DA 23ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DAS  1 

BACIAS DO ALTO IGUAÇU E AFLUENTES DO ALTO RIBEIRA 2 

 3 

Aos vinte e quatro dias do mês de setembro de dois mil e vinte e um, às nove horas, por meio 4 

web conferência utilizando a plataforma ZOOM, o Comitê das Bacias do Alto Iguaçu e 5 

Afluentes do Alto Ribeira – COALIAR realizou sua Vigésima Terceira Reunião Ordinária para 6 

discutir os seguintes itens: 1. Abertura; 2. Posse dos novos membros do Comitê (mandato 7 

2021-2025); 3. Discussão e aprovação da Ata da 22ª Reunião Ordinária do COALIAR; 4. 8 

Eleição da Mesa Diretora (6º Mandato: 2021-2025), 4.1 Apresentação das chapas 9 

inscritas, 4.2 Votação; 4.3 Posse da Mesa Diretora Eleita; 5. Adequação dos membros 10 

da CTINS; 6. Assuntos gerais; 7. Encerramento. Membros presentes: José Luiz Scroccaro 11 

(Instituto Água e Terra – IAT); Danielle Teixeira Tortato (Instituto Água e Terra – IAT); Christine 12 

da Fonseca Xavier (Instituto Água e Terra – IAT); Natasha Cecilia Hessel de Goes (Instituto 13 

Água e Terra – IAT); Maria Luiza Malucelli Araújo (Coordenação da Região Metropolitana de 14 

Curitiba – COMEC); Millena Ribeiro dos Reis (Coordenação da Região Metropolitana de 15 

Curitiba – COMEC); Fabricio Miyagima (Secretaria de Estado do Planejamento e Projetos 16 

Estruturantes – SEPL); Chayanne Alessandra Telles (Secretaria de Estado do Planejamento e 17 

Projetos Estruturantes – SEPL); João Carlos Rocha Almeida (Secretaria de Estado da 18 

Agricultura e do Abastecimento – SEAB); Antonio Fortunato Berno (Prefeitura Municipal de 19 

Pinhais); Thayoná Souza de Oliveira (Prefeitura Municipal de Quatro Barras); Ana Carolina 20 

Schmidlin (Prefeitura Municipal de Curitiba); Thomas Gaspar Santana (Prefeitura Municipal de 21 

Contenda); Fernando Araújo de Camargo (Prefeitura Municipal de Campo Magro); Elias 22 

Belarmino Correia (Prefeitura Municipal de Fazenda Rio Grande); José Vicente de Lima 23 

(Prefeitura Municipal de Colombo); Pedro Luís Prado Franco (Companhia de Saneamento do 24 

Paraná – SANEPAR); Ester Amélia Assis Mendes (Companhia de Saneamento do Paraná – 25 

SANEPAR); Ernani Jose Ramme (Companhia de Saneamento do Paraná – SANEPAR); 26 

Camila Freitas (Companhia Paranaense de Energia – COPEL); Monica Irion Almeida 27 

(Companhia Paranaense de Energia – COPEL); Cícero Martins Júnior (Companhia 28 

Paranaense de Energia – COPEL); João Batista da Silva Neto (Volkswagen do Brasil); Naomi 29 

Thomé (Spal Indústria Brasileira De Bebidas – Coca-Cola FEMSA); Luiza Trevisan Barcellos 30 

(Votorantim Cimentos); Lorena Dal Pozzo (Peróxidos do Brasil); Fernanda Santana Ferreira 31 

(IMCOPA); Paulo Henrique Quintiliano Moura (Federação das Indústrias do Estado do Paraná 32 

– FIEP); Marcos Pupo Thiesen (Federação das Indústrias do Estado do Paraná – FIEP); 33 

Leonardo Silvestri Szymczak (Sindicato e Organização das Cooperativas do Estado do Paraná 34 

– OCEPAR); Carla Beck (Federação da Agricultura do Estado do Paraná – FAEP); Ibson 35 

Martins Campos (Prefeitura Municipal de Curitiba); Andressa Moraes Dutra (Prefeitura 36 

Municipal de Araucária); Raul Clemente Peccioli Filho (Conselho Gestor dos Mananciais da 37 

Região Metropolitana de Curitiba – CGM-RM); Raphael Rolim de Moura (Conselho Gestor dos 38 

Mananciais da Região Metropolitana de Curitiba – CGM-RM); Ana Cristina Negoseki (Câmara 39 

de Apoio Técnico da APA do Iraí – CAT Iraí); Marcio Alves Moure (Câmara de Apoio Técnico 40 

da APA do Passaúna - CAT Passaúna); Juliane Freitas (Fundação Grupo Boticário de Proteção 41 

à Natureza); Anke Manuela Salzmann (Fundação Grupo Boticário de Proteção à Natureza); 42 

Juliano Bueno de Araujo (ARAYARA); Adriano Wild (Mater Natura – Instituto de Estudos 43 

Ambientais); Daniel Costa dos Santos (Universidade Federal do Paraná – UFPR); Regina 44 

Weinschutz    (Universidade    Federal   do    Paraná – UFPR);   Cíntia Mara Ribas de Oliveira45 
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(Universidade Positivo – UP); Alessandro Bertolino (Pontifícia Universidade Católica do Paraná 46 

– PUCPR); Ingrid Illich Müller (Associação Brasileira de Recursos Hídricos – ABRHidro); 47 

Camila de Vasconcelos Müller Athayde (Associação Brasileira de Águas Subterrâneas – 48 

ABAS); Helder Rafael Nocko (Associação Paranaense dos Engenheiros Ambientais – 49 

APEAM); Clarice Iise Schwars Manzochi (Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e 50 

Ambiental – ABES); Michel Ribas Galvão (FIEP). Convidados: Karollyne de Abreu Ternoski 51 

(Instituto Água e Terra – IAT); Enéas Souza Machado (Instituto Água e Terra – IAT); Alexandre 52 

Eduardo Brunelli Juca (Instituto Água e Terra – IAT); Ketinny Camargo de Castro (Instituto 53 

Água e Terra – IAT); Tiago Martins Bacovis (Instituto Água e Terra – IAT); Lucineide Maranho 54 

(Instituto Água e Terra – IAT); Neiva Ribeiro (Companhia de Saneamento do Paraná – 55 

SANEPAR); Luciana Dolci Balbinott (Companhia de Saneamento do Paraná – SANEPAR); 56 

Adriana Verchai de Lima Lobo (Companhia de Saneamento do Paraná – SANEPAR); Robério 57 

Marcolino Filho (Prefeitura Municipal de Colombo); Lucimara Almeida (Spal Indústria Brasileira 58 

De Bebidas – Coca-Cola FEMSA); O Presidente do COALIAR, Michel Ribas Galvão, 59 

agradeceu a presença de todos e apresentou a ordem do dia (item 1). A Sra. Karollyne 60 

Ternoski (IAT) apresentou a composição do 6º mandato do COALIAR (mandato 2021-2025) 61 

e seus respectivos representantes. Na sequência, o presidente do COALIAR, Michel Ribas 62 

Galvão, realizou a posse das entidades-membros do Comitê das Bacias do Alto Iguaçu e 63 

Afluentes do Alto Ribeira para o 6º mandato (quadriênio 2021 – 2025) (item 2). A Sra. Danielle 64 

Teixeira Tortato (IAT) informou que a FIEP, por meio do Sr. Paulo Moura (FIEP) encaminhou 65 

ao IAT uma solicitação de inclusão de pauta: Reenquadramento dos corpos hídricos da Bacia 66 

do Alto Iguaçu. A Sra. Ingrid Illich Müller (ABRHidro) questionou a demanda em relação a esse 67 

tema. O Sr. Pedro Franco (SANEPAR) sugeriu que a FIEP realizasse uma apresentação sobre 68 

esse tema. O Sr. Paulo Moura (FIEP) esclareceu que mais de quinze indústrias localizadas na 69 

Bacia do Iguaçu, majoritariamente na região da Cidade Industrial de Curitiba, entraram em 70 

contato com a FIEP e solicitaram o reenquadramento de alguns trechos de rio, mudando da 71 

Classe 2 para a Classe 3, considerando o uso preponderante dessas regiões. O Sr. Marcos 72 

Thiesen Informou que a inclusão da pauta seria uma apresentação mais específica desta 73 

situação e na sequência abrir para discussões/encaminhamentos. O Sr. Presidente Michel 74 

Ribas Galvão, informou que o Comitê vem tratando há cerca de dois anos o reuso de água e 75 

reenquadramentos juntos aos usuários de recursos hídricos. Esclareceu, que como esta pauta 76 

é um assunto denso, deveria ser discutida em uma reunião específica para o tema. A Sra. 77 

Danielle Teixeira Tortato (IAT) esclareceu que a inclusão de pauta seria uma explanação do 78 

assunto aos novos membros do Comitê para futuramente chamar uma nova reunião e realizar 79 

as discussões relacionado ao tema. Juliano Bueno de Araujo (ARAYARA), sugeriu a 80 

manutenção da pauta original e inclusão do tema para uma próxima reunião. Informou que 81 

tratar de um assunto tão importante ao Comitê sem um estudo prévio dos membros sobre o 82 

tema e considerando a crise hídrica que atinge a Região Metropolitana de Curitiba seria 83 

“desavergonhado”. Questionou, em caso de votação via enquete, como seria realizado o 84 

controle dos votos. O Sr. Enéas Souza Machado (IAT) informou que um foi formulada uma 85 

proposta de termo de referência para contratação de estudos de reenquadramentos nessas 86 

áreas informadas pela FIEP. Informou que este termo de referência deve ser encaminhado à 87 

Câmara Técnica de Instrumentos de Gestão – CTINS para análise e aprovação. O Sr. Helder 88 

Rafael Nock (APEAN), sugeriu incluir o tema em assuntos gerais. O Sr. Tiago Martins Bacovis 89 

(IAT) informou que o reenquadramento é um assunto bastante complexo, que já foi realizado 90 

várias reuniões junto ao COALIAR para discussão do tema, uma vez que o Comitê é o fórum 91 

de discussão de conflitos. Informou que o Enquadramento atual está afetando diretamente a 92 

emissão de outorga de direito de uso. Solicitou a explanação inicial do tema nesta reunião e 93 
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solicitou uma reunião para tratar especificamente do tema o mais breve possível. O Sr. Ibson 94 

Martins Campos (Prefeitura Municipal de Curitiba) sugeriu incluir a pauta como 95 

esclarecimentos do assunto e realizar uma reunião futura para discussão mais aprofundada. 96 

A Sra. Danielle Teixeira Tortato (IAT) e Sra. Karollyne Ternoski (IAT) informaram quem podia 97 

participar da votação e 0065 explicaram o meio de votação via enquete e via manifestação. Os 98 

membros dos COALIAR decidiram realizar votação para o meio de manifestação. O Sr. Pedro 99 

Franco (SANEPAR) sugeriu o encaminhamento da pauta à CTINS. O Sr. Presidente Michel 100 

Ribas Galvão colocou em aprovação a apresentação do tema “Reenquadramento dos corpos 101 

hídricos da Bacia do Alto Iguaçu” em assuntos gerais e convocando uma reunião 102 

extraordinária para aprofundamento do tema. Aprovada por unanimidade. Na sequência a Sra. 103 

Karollyne Ternoski (IAT) apresentou a Ata da Vigésima Segunda Reunião Ordinária do 104 

COALIAR. A Sra. Danielle Teixeira Tortato (IAT) solicitou a dispensa da leitura informando que 105 

o documento foi disponibilizado anteriormente. A Sra. Adriana Verchai de Lima Lobo 106 

(SANEPAR) e a Sra. Carla Beck (FAEP) informaram que participaram da vigésima segunda 107 

reunião. A Sra. Ingrid Illich Müller (ABRHidro) solicitou alteração na grafia de algumas palavras.  108 

O Sr. Presidente Michel Ribas Galvão colocou em aprovação a ATA depois das alterações. O 109 

Sr. Helder Rafael Nock (APEAN), a Sra. Cíntia Mara Ribas de Oliveira (UP), o Sr. Juliano Bueno 110 

de Araujo (ARAYARA), o Sr. Raul Clemente Peccioli Filho (CGM-RM), a Sra. Luciana Dolci 111 

Balbinott (SANEPAR), a Sra. Ester Amélia Assis Mendes (SANEPAR), a Sra. Thayoná Souza 112 

de Oliveira (Prefeitura Municipal de Quatro Barras), a Sra. Camila de Vasconcelos Müller 113 

Athayde (ABAS), a Sra. Clarice Iise Schwars Manzochi (ABES), o Sr. João Batista Da Silva 114 

Neto (Volkswagen do Brasil), a Sra. Natasha Cecilia Hessel de Goes (IAT) e o Sr. Leonardo 115 

Silvestri Szymczak (OCEPAR) se abstiveram do voto. O Sr. Elias Belarmino Correia (Prefeitura 116 

Municipal de Fazenda Rio Grande) foi contrário aprovação da ATA por não ter participado da 117 

vigésima segunda reunião. ATA Aprovada (item3). Na sequência passando ao 4º item de 118 

pauta, a Sra. Danielle Teixeira Tortato (IAT) solicitou a divulgação das Chapas inscritas. A Sra. 119 

Karollyne Ternoski (IAT) informou que até o momento nenhuma chapa havia se inscrito. O Sr. 120 

Ibson Martins Campos (Prefeitura Municipal de Curitiba) manifestou interesse em ser 121 

presidente do Comitê. O Sr. Elias Belarmino Correia (Prefeitura Municipal de Fazenda Rio 122 

grande) se manifestou em ser vice-presidente do Comitê. A Sra. Ester Amélia Assis Mendes 123 

(SANEPAR) se manifestou em ser vice-presidente do Comitê. O Sr. Juliano Bueno de Araujo 124 

(ARAYARA) solicitou para a secretaria executiva explicar como é formado a mesa diretora. A 125 

Sra. Danielle Teixeira Tortato (IAT) informou que precisa haver a inscrição das chapas. 126 

Explicou que a mesa diretora é formada pelo presidente e um vice--presidente. O Sr. Juliano 127 

Bueno de Araujo (ARAYARA) questionou se o presidente e vice-presidente podem pertencer 128 

do mesmo segmento – poder público, usuários, sociedade civil. A Sra. Karollyne Ternoski (IAT) 129 

informou que de acordo com o regimento interno do Comitê, não há impedimento de o 130 

presidente e o vice-presidente serem do mesmo segmento. O Sr. Ibson Martins Campos 131 

(Prefeitura Municipal de Curitiba), sugeriu realizar uma votação entre os dois candidatos a vice-132 

presidente. A Sra. Danielle Teixeira Tortato (IAT) informo que a votação é na Chapa fechada, 133 

composta pelo candidato a presidente e a vice-presidente. A Sra. Ingrid Illich Müller (ABRHidro) 134 

informou que os membros do Comitê votam na chapa fechada.  O Sr. Presidente Michel Ribas 135 

Galvão sugeriu que os três interessados em compor a mesa diretora se reúnam a parte para 136 

decidir quem constituiria a chapa. A seguir a Sra. Karollyne Ternoski (IAT), passou ao item 5 137 

de pauta, realizou uma breve apresentação sobre o que é e como é formando um Câmara 138 

Técnica do Comitê de Bacias. Informou que a Câmara Técnica de Instrumentos de Gestão – 139 

CTINS do COALIAR é formado por duas entidades do Poder Público, duas entidades de 140 

Usuários, duas entidades da Sociedade Civil e uma entidade coordenadora indicada pelo 141 
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presidente do Comitê. Na sequência abriu a palavra para manifestação dos membros do 142 

COALIAR para a composição da CTINS. O Sr. Enéas Souza Machado (IAT) questionou se na 143 

CTINS há vaga de suplência. A Sra. Ingrid Illich Müller (ABRHidro) explicou que para a CTINS 144 

só há vaga de titular, mas que qualquer membro do Comitê ou outras entidades interessadas 145 

nos assuntos discutidos pela Câmara Técnica podem participar das reuniões. Para 146 

composição do segmento de Poder Público se manifestaram o Instituto Água e Terra, através 147 

da Sra. Christine da Fonseca Xavier; a Coordenação da Região Metropolitana de Curitiba, 148 

através da Sra. Maria Luiza Malucelli Araújo; a Prefeitura Municipal de Curitiba, através da Sra. 149 

Ana Carolina Schmidlin; após um breve debate o IAT e COMEC foram definidos como 150 

representantes do Poder Público na CTINS. Para a composição do segmento Usuários se 151 

manifestaram a Federação da Agricultura do Estado do Paraná, através da Sra. Carla Beck; a 152 

Companhia de Saneamento do Paraná, através do Sr. Pedro Luís Prado Franco; a Federação 153 

das Indústrias do Estado do Paraná, através do Sr. Paulo Henrique Quintiliano Moura. Após 154 

um breve debate a FAEP e SANEPAR foram definidos como representantes do segmento 155 

Usuário de Recursos Hídricos. Para a composição do segmento Sociedade Civil se 156 

manifestaram a ARAYARA, através do Sr. Juliano Bueno de Araujo; a Associação Brasileira 157 

de Recursos Hídricos, através da Sra. Ingrid Illich Müller; a Associação Brasileira de 158 

Engenharia Sanitária e Ambiental, através da Sra. Clarice Iise Schwars Manzochi; a Fundação 159 

Grupo Boticário de Proteção à Natureza, através da Sra. Juliane Freitas; o Conselho Gestor 160 

dos Mananciais da Região Metropolitana de Curitiba, através do Sr. Raul Clemente Peccioli 161 

Filho. Após um breve debate a ARAYARA e a ABRHidro foram definidos como representante 162 

do segmento de Sociedade Civil. O Sr. Presidente Michel Ribas Galvão indicou a ABES como 163 

coordenadora da CTINS. A Sra. Karollyne Ternoski informou que na sequência a secretaria 164 

executiva entrará em contato com os membros nomeados para indicação dos nomes que iram 165 

representar as entidades na CTINS. A seguir o Sr. Presidente Michel Ribas Galvão retomou o 166 

item 4 de pauta, apresentando a chapa inscrita, tendo como candidatos: à presidente da mesa 167 

diretora, Sr. Ibson Martins Campos, da Prefeitura Municipal de Curitiba; à vice-presidente da 168 

mesa diretora, Sra. Ester Amélia Assis Mendes, da Companhia de Saneamento do Paraná. A 169 

Sra. Danielle Teixeira Tortato (IAT) passou a palavra aos candidatos para que fizessem uma 170 

breve apresentação. Foi consultada a Plenária sobre a possibilidade de a eleição da chapa 171 

única ser por aclamação. Aprovado por aclamação. Na sequência passou ao item 6 de pauta. 172 

O Sr. Tiago Martins Bacovis (IAT) realizou uma breve apresentação sobre a proposta de 173 

Reenquadramento dos Corpos Hídricos da Bacia do Alto Iguaçu. O Sr. Presidente do Coaliar 174 

encaminhou a CTINS a análise e discussão do Reenquadramento dos Corpos Hídricos da 175 

Bacia do Alto Iguaçu. Na sequência o Sr. Alexandre Eduardo Brunelli Juca (IAT) realizou uma 176 

breve apresentação sobre a “Capacitação de Novos Membros”. A seguir a Sra. Karollyne 177 

Ternoski (IAT) comunicou aos membros do Comitê sobre XXIII Encontro Nacional de Comitês 178 

de Bacias - ENCOB e os incentivou a participar do evento. Sugeriu a criação de um grupo no 179 

WhatsApp para facilitar a comunicação entre Secretaria Executiva e Comitê. Aprovado. Não 180 

havendo mais assuntos a serem tratados, às doze horas, o Presidente do COALIAR, Ibson 181 

Martins Campos, agradeceu a presença de todos e deu por encerrado a reunião, da qual eu, 182 

KAROLLYNE DE ABREU TERNOSKI, lavrei a presente ata, em Curitiba, aos vinte e quatro 183 

dias de setembro de dois mil e vinte e um. 184 

 185 

De Acordo. 186 

 187 

Ibson Martins Campos 188 

Presidente do Comitê das Bacias do Alto Iguaçu e Afluentes do Alto Ribeira 189 


